

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Martes 25 de Febrero de 1902

Núm. 738

## Negligencia censurable

La cuestión de orden público presenta, á la hora de hacer este artículo, mejor cariz que el que ofrecía en los días pasados. Sinceramente deseamos que se acentúen esas buenas impresiones, y que la paz de la calle y la normalidad de la vida queden pronto restablecidas, porque á tal deseo nos mueve, no sólo nuestro amor á la patria y al orden, sino también la aspiración que como todos los españoles sentimos de que un paréntesis de orden permita barrer del poder todo lo que será, mientras subsista, una tremenda amenaza.

Fomentaron estos gobernantes para lograr el poder una perturbación religiosa, y nada han hecho por resolverla. Toma bajo sus desdichas funestos caracteres nunca vistos la perturbación social, y el Gobierno se cruza de brazos, esperando á que el Ejército le dé resuelto el problema de la vida para unas cuantas poblaciones importantes.

Con verdadero interés hemos acudido á la *Nota oficiosa* del último Consejo en busca de las deliberaciones de los ministros acerca de tan importantes cuestiones. Por mucho que sepamos de la manera de ser de estos ministros, creíamos que la advertencia de Barcelona era tan categórica y tan enérgica, que aun á estos eternos durmientes debía despertar. ¡No nos acordábamos de que ni siquiera el estrépito de la catástrofe de 1898 había despertado al Sr. Sagasta!

La *Nota oficiosa* nos deja como estábamos, peor que estábamos, pues es una nueva demostración del caso que el Sr. Sagasta hace de todo linaje de advertencias. No se habla en ella más que de puro trámite burocrático. Que si el señor tal tiene este proyecto y el señor cual el de más allá, proyectos que no se han de discutir seguramente; que esto preocupó á este ministro y aquello al otro; que se aprobó el expediente x... ¡Eso es el Consejo de anteaer!

Cierto que á esa *Nota oficiosa* añade otra un periódico ministerial, contándonos las deliberaciones de los ministros respecto del problema obrero; pero si esas deliberaciones fuesen ciertas y de ellas hubiera salido algo práctico, ¿qué más indicado para figurar en la versión oficial del Consejo, que eso que hubiera respondido á la ansiedad de la opinión, convencida de que no son las armas las llamadas á pacificar las conciencias, como pueden restituir á la calle su aspecto normal?

No se podría hacer mucho caso de lo que la *Nota* dijera. Un

Gobierno en crisis, un Gobierno cuyos miembros son los primeros en confesar que uno de ellos, por lo menos, precisamente el más directamente relacionado con esas cuestiones, no puede con la carga que tiene encima, ¿qué podría hacer en cuestión tan grave? Pero ¿ni siquiera se le debe exigir que aparente interesarse por ella?

## INDIRECTAS

Dos diputados griegos se han dado de bofetadas.

Los griegos de por acá son mucho más pacíficos.

Se contentan con desplumar á los incantos.

*La Correspondencia:*

«Autorizadamente se nos ruega hagamos constar que el ministro de Agricultura no forma parte del consejo de administración de un periódico, como se ha dicho.»

Si señor, yo lo creo á pie juntillo.

¡Cómo que eso no deja ni un pitillo!

Dicen que el Sr. Sagasta piensa plantear la crisis á fines de Marzo.

O lo que es lo mismo: por Pascua de Resurrección.

Lo cual debe de ser simbólico para el marqués de la Vega.

El P. Cobos

## Información militar

EN CÓRDOBA

Mañana á las once se celebrará consejo de guerra ordinario de cuerpo para ver y fallar la causa instruida contra el cabo lanceros de Sagunto José Viciano Serrano, por hurto.

Presidirá dicho consejo el coronel de Sagunto, D. Clemente Obregón de los Ríos, asistiendo como vocales los capitanes D. José Giraldo Gallego, D. Luis Cienfuegos, D. Francisco Castillo y don Luis del Río, del cuerpo del acusado, y por la plaza, los de igual clase D. Jerónimo Toledano, del segundo depósito de sementales y D. Emilio Saenz de Tejada, de Ramales, y como suplentes los capitanes D. Ensebio Serrano y don José Alonso.

El consejo se reunirá en el cuartel de Alfonso XII, asistiendo como fiscal el teniente auditor de tercera clase don Raimundo Sánchez Rojas.

Astistirá al acto los oficiales francos de servicio.

Se ha concedido el retiro para Benamejí, con el haber de 100 peseta mensuales, al sargento Juan Martín Fernández.

Con el haber de 22 50 pesetas mensuales se ha concedido retiro al Guardia primero D. Félix Reyes Riesgo, para Córdoba, y á los segundos Agustín Morán Gomez, para Pueblo Nuevo, Rafael Prieto Gomez, para Córdoba, y Antonio Fernández Granados para Bujalance.

Servicio de la plaza para el 26 de Febrero.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, primer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## MINUTA

Una idea dominante de Balzac: el dinero. Ciertamente, nadie fué menos avaro que el autor de la *Comedia Humana*; pero su genio le hacía presentar el inmenso papel que en el arte estaba llamado á desempeñar este héroe metálico, más interesante para la sociedad moderna que los Grandisson, Desgrieux, Caldwell, Werther, Malek Adhel, René, Lara, Waverley, Quentin, Durward, etc.

Hasta entonces habíase limitado la novela á la pintura de una sola pasión: el amor, pero el amor en una esfera ideal, fuera de las necesidades y miserias de la vida. Los personajes de esos relatos enteramente psicológicos no comían, ni bebían, ni tenían casa alquilada, ni cuentas con el sastre. Movíanse en un medio abstracto, como el de la tragedia. Si querían viajar sin tomar pasaporte metían en el fondo del bolsillo algunos puñados de diamantes, y con esta moneda pagaban á los postillones, quienes nunca dejaban de reventar los caballos á cada relevo; al fin de sus caminatas recibían entre sus paredes castillos de vaga arquitectura, y con su *sangre* escribían á sus amadas interminables cartas fechadas en la torre del Norte. Las heroínas, no menos inmateriales, se asemejaban á los *agatinta* de Angélica Kaufman: gran sombrero de paja, cabellos semirizados á la inglesa, largo vestido de muselina blanca ceñido al talle por una cinta azul.

Con su profundo instinto de la realidad, comprendía Balzac que la vida moderna que quería pintar estaba dominada por un gran hecho—el dinero,—y en *La piel de zapa* tuvo el valor de representar un amante intranquilo, no sólo por saber si ha interesado el corazón de aquella á quien ama, sino además pensando si tendrá dinero suficiente para pagar el coche alquilado en que la vuelve á dejar en su casa. Este atrevimiento es quizá uno de los mayores que nadie se ha permitido en literatura, y él sólo bastaría para inmortalizar á Balzac.

Tecófilo Gautier.

## Sociedades

### Los dependientes de comercio

Muy concurrida estuvo la reunión que anteaer celebraron los dependientes de comercio de todos los gremios en el domicilio de su Asociación y en la cual reinó el mayor entusiasmo, inscribiéndose en la lista de socios gran número de dependientes que todavía no lo habían hecho.

La Junta directiva nos ruega recordemos á sus compañeros que, de conformidad con uno de los acuerdos tomados en junta general, pueden los que lo deseen adquirir el carácter de socios fundadores hasta el día 28 del presente mes de Febrero, pasando los avisos á la Asociación ó al Secretario de ella D. Antonio Conrotte, Librería 11.

## Quintas

### ALCALDÍA DE CÓRDOBA

Cumpliendo lo dispuesto en el capítulo décimo de la vigente Ley de Reclutamiento, el domingo dos de Marzo próximo, á las once de la mañana, se constituirá en estas Casas Consistoriales, la Corporación municipal de mi interina presidencia, con objeto de comensar el juicio de clasificación y declaración de soldados, de los mozos adscritos al reemplazo del Ejército del año actual, continuando dicho acto público á la misma hora de los días siguientes del expresado mes.

Lo que se enuncia para conocimiento de los interesados, á fin de que al llamarles por orden de los números obtenidos en el sorteo, comparezcan personalmente para ser tallados y reconocidos facultativamente y que expongan las excepciones ó excepciones que les asistan, evitando de ese modo

las responsabilidades en que, de lo contrario, pueden incurrir.

Córdoba 25 de Febrero de 1902.—  
José G. Martínez

## CRÉDITO PARA LA LANGOSTA

Art. 1.º Se concede un crédito extraordinario de 881.996 pesetas á un capítulo adicional de la Sección octava del ministerio de Agricultura, con destino á los gastos que ocasione la campaña de primavera para la extinción de la langosta.

La expresada suma se distribuirá en dos artículos, á saber: 650.000 pesetas al primero, para adquisición y gastos de transporte de gasolina, y 231.996 al segundo, para dietas en esta forma: 174.496 á peritos temporeros; 34.500 á ingenieros de servicio agrónomo, y 23.000 á ayudantes del mismo.

2.º Dicho importe se cubrirá aumentando una suma igual en el cupo de contribución sobre la riqueza rústica y pecuaria en el próximo año, y mientras tanto, con el exceso que ofrezcan los ingresos que se obtengan sobre las obligaciones que se satisfagan en el corriente, y en su defecto, con la deuda flotante del Tesoro.  
Palacio, etc., etc.

## Literaria

### “La copla popular,”

Tal ha sido el tema del discurso de recepción del nuevo académico de la Española D. Juan Antonio Cavestany y de cuyo notable trabajo vamos á reproducir algunos párrafos.

Habla el recipiendario del cantar en las diferentes regiones de España, y escribe lo que sigue:

«Ya dije que todas las regiones de España son fecundas en coplas; pero no todas lo son igualmente. Una tiene en este punto indiscutible superioridad sobre las demás. Me refiero á Andalucía. De ella salen principalmente los cantares que luego se extienden por todas partes.

Para el pueblo andaluz, el canto es algo consustancial con su naturaleza; es una necesidad imperiosa de la vida. Quitadle sus canciones, y le habreis quitado la mitad de su carácter. Entrad en casa del pobre en Andalucía. Tal vez no encontrareis ni aun silla en que sentaros; pero no dejareis de ver la guitarra colgada en la pared. ¡Ay del hogar donde no la encontréis! La ausencia de ese instrumento representa más que la ruina: significa la desesperación: porque así como en comprarlo se empleó el primer dinero reunido á costa de privaciones, al venderlo no se vendió el último resto del pobre ajuar; se vendió también la esperanza, la alegría. Mientras queda la guitarra, queda el bálsamo que cura las heridas del dolor, queda la seguridad de encontrar el olvido de los males. Tal vez pensando en ella dijo alguno la célebre frase: «En casa no comemos, pero nos divertimos mucho.»

Desde que se pone el pie sobre el suelo andaluz no deja de oírse el canto del pueblo. Parece el latido constante de su corazón; la vibración continua de su alma. Resuena en las orillas de sus ríos; en las fragosidades de sus sierras. Repiten sus notas los verdiblancos olivares, las pomposas viñas, las huertas alegres. Deteneos ante la casa del cortijo. Primero dejaría la cal de cubrir sus blancas paredes que de salir de su exterior la seguidilla de la zagalá ó la calesera del mozo de mulas. Seguid al vaquero que guarda la tora-

da. Antes dejaría de llevarla al abrevadero que de endulzar sus soledades entonando malagueñas ó sevillanas. Entrad en las ciudades, recorred las calles, asomaos al taller. El canto os seguirá por todas partes siempre, pero sobre todo al llegar la noche, y con ella la hora del descanso. Entonces es cuando Andalucía entera canta; cuando comienza el reinado de la alegría. Entonces es cuando la andaluza cibe su cuerpo con la limpia y crugiente bata, que ella misma almidona, y su cabeza con las flores que ella misma cría, porque para sus macetas es Abril todo el año. Entonces es cuando el galán corre en busca de la dama por quien suspira; cuando la vivienda se adorna y el patio se engalana y la guitarra rasguea; cuando el enamorado improvisa ó repite coplas en que pinta su amor, el celoso sus celos, el triste sus dolores, el dichoso sus alegrías, todos sus sentimientos, y el himno soberano del pueblo-poeta vibra en los aires y sube al cielo en la serena majestad de sus noches hermosas y estrelladas.»

Para que nuestros lectores puedan saborearlas, á pesar de ser todas ellas conocidísimas, citaremos algunas de las coplas con que el nuevo académico esmalta su ameno y púido discurso.

Helas aquí.

«Si no me quieres te mato,  
Dicen unos ojos negros,  
Y dicen unos azules:  
“Si no me quieres, me muero”

El libro de la experiencia  
no sirve al hombre de na;  
Tiene al final la sentencia  
Y nadie llega al final.

Cien años después de muerto  
Y de gusanos comido,  
Se han de encontrar en mis huesos  
Señas de haberte querido.

El cariño de los pobres  
Es como el aire colao  
Que todo el mundo le huye  
No le pille un constipao.

¿De que le sirve á tu madre  
Echar la llave al corral,  
Si te has de venir conmigo  
Por la puerta principal?

Arroyo, no corras tanto,  
Mira que no eres eterno,  
Que el verano ha de quitarte  
Lo que te ha dado el invierno.

## Lo que se lee

### REVISTA DE REVISTAS

NUEVO MUNDO publica esta semana un interesante y preciso número presentado por hermosa portada en colores de Santana Bonilla. Publica en doble plana, con fondo en color, el célebre cuadro de Villegas, *El triunfo de la Dogaresa*, y también en doble plana central el aspecto de las Ramblas de Barcelona, con motivo de la huelga, según apunte tomado del natural. Además, los retratos del capitán general de Cataluña y la comisión de obreros barceloneses que fué á Madrid para explicar al Gobierno las causas de la huelga; *¡Cara al sol!* plana en color con una poesía de Carlos Bueno; originales literarios y cómicos de *Munlano*, Desiderio Marcos y Taboada, con ilustraciones de Estevan y Karikato; una historieta de Montagud; el homenaje á Campamor en el Ateneo; la Exposición fotográfica de Madrid, las gemelas Rodica y Doodica, y el quinto pliego encuadernado de las *Aventuras del Agente Holmes*. 24 páginas por 20 céntimos.

## EL JUBILEO PONTIFICIO

El día 20 se cumplieron veinticinco años desde el día en que León XIII fué elegido Papa.

¿Quién hubiera dicho, el año 1878, que el nuevo Papa, ya próximo á los setenta años, había de prosperar tanto tiempo en el gobierno de la Iglesia?

En la intención de los electores parecía que el Papado del nuevo elegido debía ser más bien un Papado de transición, un intermedio histórico, después de los grandes acontecimientos ocurridos en tiempo de Pío IX.

Y cuántas circunstancias raras acompañaron el Cónclave de 1878! El cardenal Pecci había sido por mucho tiempo poco simpático á Pío IX, á causa de las antipatías que le había creado el cardenal Antonelli; y el nuevo Papa, sucesor de Pío IX, es precisamente él, el cardenal Pecci. Además, el cardenal Pecci era camarlengo del Sacro Colegio; y mientras una larga tradición excluía al camarlengo de la candidatura al Papado, fué precisamente el nombre del camarlengo el que salió del escrutinio.

El Cónclave se llevó á cabo con precisión y rapidez nunca vistas: al tercer escrutinio, el cardenal Pecci había obtenido 41 votos de los 61 cardenales presentes en el Cónclave, y fué Papa.

Era ya viejo entonces, pues nació en 1810; pálido, enjuto, parecía que su constitución estuviese agotada; pero hoy le vemos, después de un cuarto de siglo, bastante vigoroso, con la mente serena, y en camino de seguir todavía algunos años como ahora.

Los cardenales que lo han elegido, han muerto casi todos; viven todavía tres de los que fueron nombrados por Pío IX, y son: Oreglia, Parocchi y Ledochowski.

Casi casi el Papa León XIII podría repetir lo que decía Urbano VIII, quien, en condiciones análogas á las del actual Pontífice, hizo acuñar para sus cardenales una medalla con este lema: "Non vos me elegistis, sed ego elegi vos." (Vosotros no me habeis elegido á mí, sino que yo os he elegido á vosotros).

Son muy pocos los Papas que tuvieron un Pontificado tan largo. San Pedro fué Papa durante treinta y cuatro años; Pío IX durante treinta y uno; Pío VI durante veinticuatro y ocho meses; y León XIII ha cumplido veinticuatro años de Pontificado el 20 del corriente.

Pío IX tuvo su gran colaborador en Antonelli; León XIII tiene en Rampolla á su hombre de confianza.

La situación de la alta jerarquía eclesiástica es hoy definitiva. De las plazas de que se compone el Sacro Colegio, 64 están cubiertas, y de estas, 38 son de cardenales italianos y 36 de extranjeros. No queremos, con esto, hacer ninguna alusión al cónclave futuro. León XIII entra en el año de su jubileo, y es de esperar que pueda verle concluir.

El anciano Pontífice quisiera además ver realizado un hermoso sueño, el de llegar al jubileo de la proclamación del dogma de la Concepción Inmaculada, que será en diciembre de 1904.

Para mayor gloria del gran Pontífice, y para mayor felicidad de todos los católicos, de todas veras deseamos que León XIII pueda ver realizadas sus esperanzas.

## DESDE POSADAS

Con asistencia del Ayuntamiento, la Comisión iniciadora, la comparsa *La Caridad* y gran afluencia de público, se ha verificado la distribución de bonos á los pobres, de la cantidad reunida por la citada comparsa en el pasado Domingo de Piñata, que, como dije en mi anterior, ascendía á ciento noventa pesetas, más cinco pesetas y media que después se han recibido de algunas personas caritativas.

La comisión iniciadora ha sido objeto de unánimes aplausos, tanto de las autoridades del pueblo, cuanto del público en general.

Dicha comisión se ha desvelado por hacer con toda escrupulosidad el reparto de la limosna á los pobres más necesitados, á cuyo fin, además de hacer una estadística exacta de los mismos, ayudada por otra comisión compuesta de los industriales más conocedores de este vecindario, ella por sí ha visitado y mandado visitar á los desgraciados que no les ha sido posible concurrir por inutilidad.

La distribución se ha hecho por medio de bonos de á peseta cada uno, alcanzando éstos á ciento noventa y cinco y medio, los cuales han sido entregados por lista á los que debían percibirlos.

De la lista general se han sacado otras en la forma siguiente: El señor primer teniente de Alcalde D. Carlos Ramos Medrado, (por ausencia del señor Alcalde), una lista con veinte y un nombres acompañado de veinte y un bonos de á peseta.—D. Ildefonso Palmas, (Jefe de Instrucción), otra idem idem.—D. Teodoro Domínguez, (cura párroco); otra idem idem.—D. Francisco Toledo, (presbítero), otra idem idem.—D. Rafael Hidalgo Rodríguez, otra idem idem.—D. Francisco Martínez, otra idem idem.—D. José Fernández, otra idem idem.—Administración de Consumos, otra idem idem.—Don Pedro Vargas Muñoz, ocho y ocho bonos.—D. Félix Noguez, cuatro y cuatro idem.—D. Rafael Morilla, (Presbítero), cinco y cinco idem.—D. Enrique Gómez, (Presbítero), cinco y cinco idem.—D. Francisco Benavides Torres, cinco y cinco idem; y el de á media peseta que fué también entregado por D. Rafael Hidalgo.

A la una de la tarde, reunidas las comisiones antes dichas en las Casas Consistoriales, fueron enajenados los bonos por dinero, amenizando el acto la comparsa *La Caridad*, que ejecutó escogidas piezas del repertorio del profesor D. José Garrido de la Vega, quien también ha sido elogiado por el gusto en la elección de la música tan adaptada á los actos verificados.

Es digno de aplauso así mismo, el compositor de la letra D. Antonio Gutiérrez Morales, que tan inspirado estuvo en sus versos, logrando tocar con ellos las más sensibles fibras del corazón en pró del ideal perseguido.

Como último recuerdo, D. Julián Schiller, representante en esta población de la casa Dumont de Bélgica, ha obtenido diferentes fotografías de la comparsa.

El Corresponsal.

23 de Febrero de 1902.

## EXPOSICION NACIONAL

La Gaceta del sábado publica el siguiente decreto del ministerio de Instrucción pública:

Artículo 1.º En el mes de Mayo próximo se abrirá en Madrid, en el palacio de Exposiciones é Industrias, una Exposición nacional de retratos de personas fallecidas, ejecutados en pintura ó escultura, con exclusión de grabados, fotografías, dibujos, calcos y vaciados.

Art. 2.º La Exposición estará abierta al público durante un mes.

Art. 3.º Se invita á los Centros oficiales, Corporaciones y particulares á que concurren á la Exposición, conforme á las bases que se publicarán inmediatamente.

Art. 4.º Para la organización y régimen del concurso se nombrará por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes un comisario regio de reconocida competencia.

## Vacantes

### PARA LA GUARDIA CIVIL

Teniendo que proveerse 40 plazas de escribientes temporeros, que deberán desempeñar su cometido en la Inspección general de la Guardia civil y sección de dicho Cuerpo del Ministerio de la Guerra, se anuncia para conocimiento de cuantas clases é individuos de tropa de la Guardia civil en situación de retirados, sin nota desfavorable en su historial, se consideren aptos para dichos cargos, que serán adjudicados á los que reuniendo las condiciones expresadas, acrediten su suficiencia ante el tribunal designado.

Los aspirantes promoverán instancias al general jefe de la sección anteriormente expresada, consignando en ella el punto, calle y número donde residieren, documentándolas con la copia de la filiación y Real orden por la que se les concedió el pase á situación de retirado, y uniendo además certificado del alcalde y juez municipal de donde se encuentren, en el que se acredite la conducta posterior desde su baja en activo.

## PARA LAS DAMAS

### Modas

Aparecen ya, aun cuando la aparición parezca prematura, algunos sombreros de primavera.

Creáme ustedes: ya ha asomado el *chapeau printanier*, que es sombrero vaporoso, afectando ese «aire despejado», propio de las coquecerías parisenses; hechura que requiere gracia y lozanía, verdadera novedad; tan bonitos, tan lozanos son estos sombreros, que hasta «tiene aroma». Ello es que se hallan ya á la contemplación y á la disposición de las presumidas; y que éstas se los prueban, se gastan con ellos, y los compran. La altura es respetable; los bordes, levantados, parecen aspas de molino. Se colocan en lo alto de la cabeza, menos inclinados hacia el rostro; mas no por esto dejan de «acompañar á éste». Algunos llevan *bavolet*; el *bavolet* que antaño se estiló, á pliegues «aplastado», cubriendo la nuca, tal como hicieron furor cuando nuestras abuelas lo añadían á sus características capotas.

A fines del segundo Imperio, fué cuando las casas de Ode y de Virot, las más acreditadas en aquella época, suprimieron el *bavolet*; ello resultó una innovación completa, casi una revolución, en las hechuras de sombreros, puesto, que precisamente, toda la gracia de éste dependía, entonces, del *bavolet*; el cual, lo mismo podía ser de paja, terciopelo ó seda, según fuera el sombrero, que de soberbio encaje; en cuyo caso el preferido era el encaje de Venecia.

Ya no hay buena modista que se atreva á encargarse de engalanar y vestir á una señora, como ésta no lleve puesto el corsé «de última». Ante exigencia semejante, que tiene algo de tiranía, pero que, sin embargo, tiene sus ventajas desde el punto de vista de la salud, puesto que salen ganando las funciones de los aparatos digestivo y respiratorio, ante todas estas innova-

ciones, sigo diciendo, me creo en el deber de aconsejar á las lectoras que no acudan nunca, por lo menos mientras esta moda dure, á los corsés ya hechos, puesto que por muy bien hechos que estén, nunca estarán á su hechura.

Volviendo la vista á las faldas, diré que se me figura que hemos de seguir usando faltas rectas y sin volantes en la parte inferior; pero esto no será obstáculo para que también se estile la falda con un solo volante *en forme*; y, asimismo, la que lleve una serie de volantes, con excesivo vuelo, y empezando desde muy alto; detalle que sólo conviene á las que son altas y delgadas.

Siguen, en clase de adorno predilecto, y de «primera clase», ya se sabe, las incrustaciones. Vienen después los galones, mezclados con las telas; esto redundando en ventaja de todo arreglo de *toilette* que necesite un buen «refresco».

Y ya que la moda mira con tan buenos ojos á la chaquetilla Luis XV, es de creer que seguirán siendo ceñidas de arriba las faldas, puesto que dicha chaqueta, que más bien parece corpiño, con largas aldetas, ha de ir ajustada de cañeras; y mal podrá lograrse esto con una falda que tuviera vuelo y pliegues. En fin, lo que fuere... se verá.

En cuanto al calzado, es indudable que hemos vuelto al tacon Luis XV, hasta en las botas. Ya no se estila el escaquin de charol para *soirée*. Si se trata de una *demi-toilette*, el zapato indicado es de raso negro con adorno sencillo de abalorios. Si la *toilette* es de todo lujo, requiere zapato que haga juego con la vestimenta; tan es así, que toda buena modista cuida de reservar un pedazo de tela, previamente guardado (según lo esté el traje), para que el zapato de moaré, de raso, de gró y de *pékin* sea idéntico al vestido.

Pero si se trata de un atavío de terciopelo, ya es cosa de pensarlo antes de hacer de igual tejido el zapato; porque el terciopelo, lejos de favorecer el pie, hace que éste parezca mayor; y esto, francamente, es un verdadero agravio... Por lo tanto, cuando se trata de una *toilette* de terciopelo, el zapato que se lleve ha de ser de raso del mismo tono; ó bien de «paño de oro, de plata ó de tela antigua», que es el furor ahora, lo mismo para adornar la casa, que para completar la *toilette* y, por consiguiente, el calzado; ya que éste ha sido, es y será, por los siglos de los siglos, parte importantísima de la vestimenta.

Las hebillas, antiguas también, aquéllas que los hombres usaban en las ligas, están muy solicitadas para adornar los zapatos «de vestir».

¿Y de las medias, qué?

Pues que «han perdido uniformidad», y son francamente «caprichosas». Se procura que «vayan bien» con el color del zapato; pero si éste es de raso negro, entonces el *chic* consiste en que las medias sean también negras; ya caladas, ya con entredoses Chantilly, dispuestos á lo largo, á lo ancho ó en espiral; bien con florecitas bordadas en colores, ó si no, con lentejuelas ó cuentas. Las medias de seda, ya sean blancas ó rosadas, se llevan mucho con los zapatos de color claro; y son, igualmente, caladas, ó con «incrustaciones», de encaje blanco ó negro.

No olviden las lectoras este detalle: ya sea de entredoses, de bordados satr ó de dibujos, si han de ser en bien del «buen ver», de la pierna, unos y otros han de ser á lo largo.

Jamás á lo ancho; jamás, jamás, jamás.—S.

## AGRICOLA

### UN NUEVO TRIGO

Según vemos en un periódico extranjero, está produciendo gran ruido actualmente una nueva variedad de trigo que ha podido obtener el profesor de la Escuela de Agricultura de Minnesota (cerca de Chicago) Mr. Hayes. Esta nueva variedad de trigo es el resultado de una paciente cuanto escrupulosa selección, que resulta del transporte artificial hecho con la mano, del polen de una flor de una planta de trigo sobre el *stigma* de la flor de otra planta de variedad diferente.

Espigas de un pié de largo dicen que obtuvo de este modo el profesor Hayes y en comprobación presentan fotografías de dichas espigas. Este descubrimiento se traduce en asombrosas cifras de producción, pues se dice que el empleo de esta nueva simiente, dará por lo menos dos *boisseaux* (medida algo menor que la fanega), por *acre* (40 áreas), más que las semillas conocidas hasta hoy.

Tomando los tres Estados de Minnesota, Norte y Sur Dakoto, que siembran por término medio 15 millones de acres cada año, adoptando esta semillaogerían 30 millones más de *boisseaux* que, valorados á 375 francos, darían un total de producto, más, que supone ciento doce millones y medio de francos. Si esta noticia, que procede de América, es exacta, representaría un gran beneficio para la producción agrícola; pero nosotros la damos tal como la vemos en la prensa extranjera y, por lo tanto, con la reserva que merece.

## Higiene

### LAS ABLUCIONES

Por fortuna, la costumbre de lavarse regularmente todo el cuerpo va siendo menos rara que antes; pero todavía está lejos de ser universal, sobre todo en las clases obreras, para las que sería más saludable.

Muchos pasan de Enero á Diciembre sin pensar siquiera que sea necesario lavarse otra cosa que la cara y las manos. La piel se segrega perpetuamente sustancias gaseosas, salinas y geasientas, que es indispensable para la salud echar fuera. Porque la piel no puede llenar sus funciones si los poros están obstruidos por la transpiración y la suciedad.

La consecuencia de esto es que las secreciones son retenidas en el sistema, en lugar de ser expulsadas, pesa un exceso de trabajo sobre los demás órganos excretorios, el hígado y los riñones, por ejemplo, y si estos no tienen bastante vigor para compensar los malos resultados de la negligencia humana, se producen la languidez, la tristeza, los males de cabeza, las acumulaciones sanguíneas, la gota, el mal de piedra, y otras enfermedades. Por fortuna no se puede neutralizar por completo las funciones de la piel; de otro modo se seguiría la muerte. Se debe lavar todo el cuerpo una vez por semana por lo menos, con agua sola, frotándose bien con una toalla áspera.

Esto bastará para mantener la piel en buen estado. Los que son robustos y se lavan por la mañana, deben hacerlo con agua fría, recién levantados y cuando el cuerpo conserva mucho calor; pero las personas delicadas no pueden servirse del agua fría, porque sufrirían mal la depresión y la sustitución del calor y esto les dejaría fríos y lánguidos y les impediría digerir.

Ocorre que algunas personas, cuando se lavan por la mañana con agua fría, experimentan invariables ardores en el estómago y una mala digestión del almuerzo. Estos deben usar el agua ligeramente calentada ó bastarle con lavarse sucesivamente una parte del cuerpo cada mañana. Si aún esto no pueden soportarlo, sustituirán al lavatorio con una fricción seca con una toalla áspera ó con un guante.

Es un hecho indiscutible que para muchas personas, y sobre todo para las de temperamento gotoso, es dañoso el baño frío por la mañana, á menos de ir seguido de un ejercicio activo que restablezca por completo las funciones excretorias de la piel. Después de haberse lavado, es siempre bueno frotarse con una toalla para restablecer el calor. Para lavarse por la tarde, es preferible el agua ligeramente caliente. Es preciso lavarse los pies con mucha frecuencia.

El número de personas que descuidan este detalle, es increíble. Dichos los que pueden hacer sus abluciones en un baño; pero todo el mundo tiene, por lo menos á su disposición, agua y toalla.

Para las personas de edad son indispensables las abluciones frecuentes y completas. Los que tienen viejos á su cuidado se hacen culpables de negligencias y son castigados por mil incomodidades y alteraciones de humor que sobrevienen en los viejos y que hubieran podido evitarse con la limpieza debida.—J. D.

## AMOR DE POBRE

Cuento

Un pobre diablo, enamorado de una hermosa actriz, había suprimido durante un mes el pan de su desayuno, vendido su traje negro, vendido sus pocos libros, empeñado en el Monte de Piedad el único colchón de su cama y renunciado al poste en sus comidas, para obsequiar á la señora de sus pensamientos.

Delgado ya por su naturaleza, había llegado á causa del insomnio y de la escasez de alimento, á ser más enjuto de carne que de ordinario.

—Pero no importa! El infeliz había logrado comprar el ramo. Un ramo de ciento cincuenta francos.

—¡No es posible hacer cosa mejor!— le había dicho la florista.

—Y hacerlo llegar á su destino, al cuarto de la actriz por uno de los empleados del teatro, costaba otros diez francos!

—Las hermosas flores—pensaba él—debían adornar en aquellos instantes el aposento de su amada.

Durante tres días consecutivos, se presentó en el teatro, con objeto de averiguar si había tenido contestación. Porque es de advertir que el enamorado galán, no se limitó á enviar nuevas flores, sino que había ocultado entre ellas una carta llena de pasión, en la que ponía de manifiesto sus ardientes deseos, en la que sollozaban todas sus angustias y todas sus tristezas.

El primer día, cuando el portero le dijo «no hay contestación» no le causó sorpresa alguna la respuesta.

La hermosa actriz no había tenido tiempo de escribir ni una sola palabra.

A la tarde siguiente y á la otra, tampoco hubo contestación.

El pobre enamorado se alejó con la cabeza inclinada sobre el pecho y como si sintiera deseos de llorar.

—¿Cómo era posible lo que le ocurría! ¿No se había emocionado aquella mujer con el relato de tantos dolores?

Por otra parte, ¿era tan poco lo que le exigía! Una frase no más «le tengo á usted lástima», ó «no se mate usted», ó algo por el estilo.

—¿Qué crueldad tan injustificada!

Mientras el desventurado joven recorría las calles de los Mártires, pensaba en su desmantelado albergue y en las terribles privaciones que se había impuesto.

—Si no ha contestado hoy—decía para sus adentros—contestará mañana.

Es indudable que tarde ó temprano acabará por escribirme.

Estaba seguro de que no podía dejar de escribir dos ó tres líneas miseri-cordiosas.

—¿Con cuánta gratitud cubriría de besos la perfumada carta!

—Sí, sí; mañana—repetía.—No es cosa de perder la esperanza, así sin más ni más!

No sentía haber vendido su ropa, ni haber tenido hambre, ni ser pobre, puesto que gracias á sus flores, tendría al fin la incomparable dicha de ser consolado por ella.

De pronto vió salir de una cervetería á una florista, á una de esas mujeres que venden en las mesas de los cafés y junto á las portezuelas de los coches los ramos comprados á cualquier precio á los porteros ó á las modistas de los teatros.

El desdichado lanzó un grito de terror al reconocer su ramo, ya mustio, triste y deslucido.

Compró inmediatamente dando por él el último franco que le quedaba.

Con las manos temblorosas y los ojos inundados de lágrimas, acercóse á un

farol y encontró la carta que la ingrata no había leído, sepultada todavía entre las flores, cuyo perfume no había llegado siquiera á aspirar.

Cátulo Mendes.

## Crónica Provincial

Del depósito de materias explosivas que en las afueras de Belmez tiene la señora viuda de Sánchez Grande é hijos, han sido sustraídos, según manifestación del representante, ocho paquetes de dinamita, con peso de unos veinte kilogramos, y quince cajas pequeñas de cápsulas, que contenían mil quinientas de éstas, fracturando al efecto el autor ó autores la reja y puerta de una ventana del local.

Se ignora la fecha en que haya tenido lugar el delito en cuestión, aunque parece lo fué durante la noche del 21 al 22 del actual.

En la mañana de anteayer apareció forzada la cerradura de la habitación donde se encuentra depositada la caja ó arca en que se custodian los fondos del Pósito en El Carpio.

Se ha notado la falta de 491'18 pesetas.

El juzgado instruye diligencias.

## Crónica Local

### La Junta de festejos

Anoche celebró su primera sesión este organismo bajo la presidencia del Sr. D. José María Cadenas, ocupándose de los preliminares de los festejos de la próxima feria de Mayo y de la forma en que ha de llevarse á cabo la recaudación de donativos, para atender á los mismos, entre los gremios, entidades y personas llamadas á contribuir á tan laudables y patrióticos fines.

### Juicio oral

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por lesiones, contra José Trujillo Jiménez, á quien defenderá el letrado Sr. Jiménez Illescas y representará el procurador Sr. Gastejón.

### Pleito

Entre los pleitos incoados este mes ante el Tribunal de lo Contencioso-administrativo, figura uno de D. Ernesto Romá, en representación de su esposa doña Marcela Micheo y Barboña, contra la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, de 25 de Septiembre de 1901 recaída en el expediente de demasía á la mina Esperanza.

### Granados

Procedente de Almodóvar ha llegado á esta capital el celebrado tenor de ópera D. Francisco Granados.

### Ciclón

Una tromba de aire ocasionó ayer grandes daños en una huerta del campo de la Verdad, arrancando de cuajo árboles y haciendo destrozos en el plantío y establos.

### Alcances

La comisión liquidadora del primer batallón del regimiento infantería de Pavía ha terminado los ajustes de los individuos siguientes, que pueden solicitarlos al coronel del mismo residente en Cádiz:

Sargento, Antonio Hartado Ruiz, de Lucena, alcanza 522'30 pesetas; soldados Antonio Pozo Campos, de Torrecampo, 208'80 pesetas; José Jurado Gómez, de Villafranca, 35'40; Juan Muñoz Martínez, de Belmez, 27'35; José Ruiz Ruiz, de Obejo, 7'50, y Rafael Aguilar González, de Córdoba, 102'45.

### Literaria

El sábado último anunciamos la publicación de un semanario literario al que sus fundadores han acordado denominar Córdoba.

Los trámites naturales que son indispensables en estos casos retrasan la salida hasta la primera decena de Marzo.

Para el primer número han ofrecido originales M. It. Blanco Belmonte, Enrique Redel, Julio Pallicar, Ricardo Montis, Salvador Rueda, Juan R. Jiménez y otros literatos de renombre, sin contar con el personal de redacción.

La revista, por consiguiente, será digna de ostentar el título Córdoba.

### Denuncia

La guardia municipal ha denunciado á una vecina de la calle Alcántara que ayer promovió escándalo en la misma, insultando á otra.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 18'20; á la sombra, 15'00; mínima, 8'40; media, 12'00; agua de lluvia en milímetros, 43'00; altura barométrica en id., 761'20; estado del cielo, lluvia; dirección del viento, S. O.

### Ruinosa

Se encuentra ruinosa la pared interior de una casa de la calle Isaac Peral, quejándose de ello el vecino de una casa inmediata.

### A los quintos

El domingo próximo, 2 de Marzo, dará principio la clasificación y declaración de soldados de los mozos comprendidos en el alistamiento y sorteados para el reemplazo del corriente año.

Al efecto conviene á los interesados tener en cuenta:

1.º Que la asistencia es obligatoria, bajo la pena de ser declarados prófugos, si no respondieren al llamamiento, salvo los casos en que la ley excusa la presentación ó en que se justifique en legal forma la posibilidad de concurrir al acto.

2.º Que al ser llamados deberán exponer todos los motivos que les asistan para eximirse del servicio, no siéndoles atendidas las excepciones que aleguen después de dicho día, aunque existieran en el mismo, y que para justificar las que fueren, deben presentar los documentos y pruebas en que funden su derecho, ó las contradictorias, en caso de oponerse á las alegaciones aducidas por los demás mozos alistados y sorteados.

### Viajeros

Fonda Española.—Entradas: Don Manuel Vallejo, de Montoro.—D. Antonio León, de Fuente Obejuna.

Fonda del Carmen.—Entradas: Doña Adela Durán, de Sevilla.—D. José García Moyano, de Montilla.—D. Joaquín García Valdecasas, de Cabra.

### Chirinola

Entre médicos:

—¡Caramba, querido colega, está usted muy constipado; es preciso cuidar eso!

—Tiene usted razón. Toso como si fuera un cliente. Anoche no pude dormir un sólo instante, y gracias á que por la mañana me sentí mejor y me presenté la cuenta.

## Sanidad de las carnes

### Certificación pericial

D. Antonio González Rodríguez, Profesor veterinario é Inspector de carnes del matadero y mercados públicos de esta ciudad, certifica: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho establecimiento, tres cerdos de D. Roque Martínez; cinco de D. Rafael Gómez; dos de D. Eulogio Montijano; seis de D. Enrique Sánchez; ocho de D. Antonio Iglesias; tres de D. José Aparicio; cinco de D. José Barea; seis reses vacunas y ocho lanares de dicho señor; tres vacunas y ocho ovejas con ocho cabezas de ganado he reconocido, encontrándose sus carnes en buen estado de sanidad. Y para que conste y á los efectos oportunos expido el presente con el sello de esta Inspección, en Córdoba á veinte y cinco de Febrero de mil novecientos dos.—Antonio González.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Alejandro obispo y confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la parroquia de San Pedro, en cumplimiento de la disposición testamentaria de doña Josefina Aguilar.

—Liturgia.—Día 26.—Feria cuarta.—La Misa y oficio son del beato Juan de Rivera, ob. y cf., con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Esta es *Statut* y el último evangelio de la feria.

\*\*

### EJERCICIOS DE CUARESMA

En la parroquia de S. Juan darán principio á las oraciones, con plática, á cargo del Sr. Coadjutor.

En las de Sta. Marina y S. Lorenzo, á la misma hora, con sermón, haciendo después el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro, por la mañana, á las ocho, *Via-Crucis*; por la noche sermón, á cargo del Sr. Rector, concluyendo con el *Miserere*.

En la de San Francisco, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón, á cargo del Sr. Rector; después el *Via-Crucis* cantándose coplas alusivas.

En la del Salvador, á la misma hora, se hará el *Via-Crucis*.

En la del Sagrario, un cuarto de hora después de oraciones, mañana segundo día de solemnidad á los Dolores de María Santísima.

En la de San Nicolás, al toque de oraciones.

En la de San Miguel, á la misma hora.

En la de San Andrés, al toque de oraciones.

En la iglesia de San José (San Cayetano), se hará el *Via-Crucis* á las cinco y media de la tarde, rezándose antes el santo rosario.

En las auxiliares de San Basilio y del Espíritu Santo, media hora después de oraciones.

En la auxiliar de San Agustín, á las oraciones se hará el *Via-Crucis*.

\*\*

### VIII ANIVERSARIO

EL SEÑOR

**DON ANTONIO JUNGUITO GASSIN**

Falleció el 28 de Febrero de 1894

R. I. P.

Las misas que se celebren el viernes 28 del corriente en la iglesia parroquial de San Miguel, de ocho á diez de la mañana, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por su alma.

Sus hijos é hijas políticas ruegan á sus parientes y amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.



Comi las para el 26 de Febrero

ALMUERZO.—Gubios fritos.—Chulutas de cerdo saltadas.—Pollo fiambre con salsa picante.—Alondras al minuto.—Ensalada.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Potaje á la francesa.—Lenguado en vino blanco.—Estofado de vaca.—Albardilla de carnero al asador.—Cardos á la española.—Plum-pudding.—Postres.

Alondras al minuto.—Desplumadas, vaciadas y atadas, se las coloca á la lumbre en una cacerola de saltar, con manteca y sal; cuando hayan tomado un buen color dorado, se les pueden añadir setas y perejil picados y un poco de harina; mójense con vino y caldo, y cuando la salsa comience á hervir, se retiran las alondras y se sirven sobre cortezas de pan fritas y rociadas con salsa.

Lenguado en vino blanco.—Ya limpio y preparado el pescado, se coloca en un plato hondo que resista al fuego, bien untado de manteca; se moja con vino blanco hasta cubrirlo y se sazona con sal, pimienta y un poco de escalonia

muy picada; pónese á hervir tres ó cuatro minutos, volteando entonces el pescado y se termina su cocción rociándolo con su caldillo. Se hace reducir la salsa, moderando á su vez la lumbre, y sírvase en el mismo plato, agregándole poco antes una pequeña porción de manteca y el zumo de un limón.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

Cotización del 24 de Febrero de 1902.

4 por 100 interior al contado, 72'60.—Id. id. fin de mes, 72'55.—Deuda perpétua al 4 por 100 exterior, 00'00. Id. id. al 5 por 100, 93'20.—Acciones del Banco de España, 439'00.—Franco, 35'60.—Libras, 34'05.

### Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 31 á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blando, á 42.—Cebada, á 24.—Habas castellanas, á 45.—Id. cochineras, á 46.—Id. morunas, de 44 á 45.—Alpiste de 50 á 54.—Garbanzos tiernos, de 90 á 95.—Idem duros, de 48 á 72.—Arvejonas, de 38 á 40.—Escalaña, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente, á 15.—Id. tercera, á 11.

## Pasatiempos

### CHARADA

El *prima dos* de una estaca el acto de entrarla en tierra; dos es letra consonante por su origen extranjera; tres pequeño y bien formado la mujercita de Huelva. Hice todo en una cosa si me empeñé en contenerla.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR: SAR-TE NA-DA

La han acertado: La viuda sin consuelo, Una dama, Tirabeque, Cantimplas y El de la esquina.

## PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogo núm. 5, se vende al peso, papel de periódicos.

Naranjas de sierra Desde el día se venden naranjas finas, dulces y agrías, por cientos y medios cientos en la casa núm. 7, calle Ramirez de Arellano. 6-6

## APRENDICES

En la imprenta de este periódico se necesitan, ganando desde el primer día.

## El Telégrafo

### NOTA

Al cerrar la presente edición no hemos recibido ni un solo telegrama de la "Agencia Mencheta."

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería, 16.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en 2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>o</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

— Y —  
**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —  
LUJO

GONDOMAR, 12

TÍSICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNÉICOS,  
**LOS QUE PADECEN** ronquera, fatiga y espectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.  
De venta en todas las farmacias á 3'00 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra, 30

  
**FERNANDO GUIJO**

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro  
en la Exposición de Alejandria

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.